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УДК 621.822 
 

А.Ю. КОРНЕЕВ, Л.А. САВИН 
 

ОСОБЕННОСТИ ПРОЕКТИРОВОЧНОГО РАСЧЕТА  
КОНИЧЕСКИХ ПОДШИПНИКОВ ЖИДКОСТНОГО ТРЕНИЯ 

 
Рассмотрен вопрос проведения проектировочного расчета радиально-упорных 

подшипников с коническими опорными поверхностями, предполагающий определение 
геометрических параметров, а именно, диаметров и углов конусности с учетом заданных 
радиальной и осевой нагрузок. 

Ключевые слова: конический подшипник, проектировочный расчет,  геометрические 
размеры. 
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A.YU. KORNEYEV, L.А. SAVIN 
 

THE DESIGN CALCULATION PROCEDURE  
OF THE LIQUID FRICTION CONICAL BEARINGS  

 
The subject of design calculation of geometrics (diameters and cone angle) of the liquid 

friction conical bearings with preset radial and axial loads is considered. 
Keywords: conical bearing, design calculation, geometrics. 
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С.И. МАТЮХИН, Г.Р. МАКУЛЕВСКИЙ, О.В. ДЕЕВ 
 
ВОЛЬТАМПЕРНАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА ЛАЗЕРНОГО ДИОДА  

НА ОСНОВЕ АРСЕНИДА ГАЛЛИЯ 
 

Представлена математическая модель прямой ветви вольтамперной 
характеристики лазерного диода на основе AlGaAs с раздельным ограничением и 
квантоворазмерной активной областью. Изучены факторы, определяющие пороговое 
напряжение и дифференциальное сопротивление таких диодов. Предложены пути повышения 
коэффициента полезного действия диодов, обусловленные понижением их тепловых потерь. 

Ключевые слова: математическое моделирование; полупроводниковый лазер; арсенид 
галлия; двойная гетероструктура; раздельное ограничение; вольтамперная характеристика; 
коэффициент полезного действия. 
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ARSENIDE 
 

A mathematical model of the forward I-V characteristics of the AlGaAs laser diode with 
separate confinement and quantum-well active region is presented. The factors determining the 
threshold voltage and differential resistance of the diodes are investigated. The ways of increasing of the 
diode efficiency due to decreasing heat losses are proposed. 
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АВТОМАТИЗАЦИЯ ТЕРМОДИНАМИЧЕСКИХ РАСЧЕТОВ С 
ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ПАКЕТА ПРИКЛАДНЫХ МАТЕМАТИЧЕСКИХ 

ПРОГРАММ SCILAB 
 

В статье рассмотрены возможности математического пакета scilab для 
выполнения термодинамических расчетов. Приведены примеры расчетов.  

Ключевые слова: термодинамика, scilab, термодинамические расчеты. 
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THERMODYNAMIC CALCULATIONS AUTOMATION WITH PACKAGE 
OF APPLIED MATHEMATICS PROGRAM SCILAB 



 
The possibilities of mathematical package scilab for thermodynamic calculations. Examples 

of calculations.  
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В.П. ВОЛОДИН, Э.Р. НАДИРОВ 
 

ВАРИАЦИОННЫЙ МЕТОД ИССЛЕДОВАНИЯ ПРОЦЕССА  
НАГРУЖЕНИЯ ПОЛОГИХ ЦИЛИНДРИЧЕСКИХ ОБОЛОЧЕК 

 

Предлагается способ получения уравнений процесса нагружения прямоугольных в 
плане пологих оболочек при двустороннем сжатии при их расчете вариационными методами. 
Задача решена с учетом геометрической нелинейности. Дается методика определения 
аппроксимирующих функций в выражениях для перемещений. 

Ключевые слова: пологая оболочка, вариационные методы, процесс нагружения. 
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V.P. VOLODIN, E.R. NADIROV 
 

VARIATION METHOD OF THE STUDY PROCESS LOADING GENTLE 
CYLINDRICAL SHELLS 

 
Provides a method of obtaining the equations of the loading process rectangular in plan 

shallow shells with bilateral compression in their calculation variational methods. The problem is 
solved with the geometric nonlinearity. The technique of determining the approximating functions in 
the expressions for the displacements. 

Keywords: shallow shell, variational methods, loading process. 
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Д.А. АНДРЕЕВ 
 

МОДЕЛИРОВАНИЕ ТЕМПОРАЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ  
В ОНТОЛОГИЯХ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИХ ДЕЙСТВИЙ 

 
Представлен аналитический обзор ключевых подходов к формализованному описанию 

технологических процессов. Рассмотрена модель онтологического представления 
произвольной технологии на любом этапе её декомпозиции. Реализована модернизация 
процедурного механизма построения онтологий технологических действий, которая 
обусловлена учётом их темпоральных особенностей. Предложена обобщённая модель 
онтологической системы представления технологических знаний. 

Ключевые слова: онтология; декомпозиционная конструкция; технологическое 
действие; временной интервал; темпоральная пара. 
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D.A. ANDREEV 
 

MODELING TEMPORAL RELATIONS IN ONTOLOGIES  
OF TECHNOLOGICAL ACTIONS 

 
The analytical review of key approaches to the formalized description of technological 

processes is presented. The model of ontological representation of any technology at any stage of its 
decomposition is considered. Modernization of the procedural mechanism of creation of ontologies of 
technological actions, which is due based on their temporal features, is realized. The generalized 
model of ontological system of representation of technological knowledge is offered. 

Keywords: ontology; decomposing construction; technological action; time interval; 
temporal pair. 
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А.Ю. АЛБАГАЧИЕВ, А.В. МИХЕЕВ 
 

ИЗУЧЕНИЕ РАСПРЕДЕЛЕНИЯ ТЕМПЕРАТУР ПРИ  СВЕРЛЕНИИ 
 

Приведены результаты экспериментальных исследований по разработанному методу 
регистрации быстропротекающих тепловых процессов при сверлении. Экспериментальные 

 
КОНСТРУИРОВАНИЕ, РАСЧЕТЫ,  

МАТЕРИАЛЫ 



данные обработаны с использованием регрессионного моделирования. Предложена 
математическая модель теплообразования. 

Ключевые слова: эксперимент; сверление; тепловой процесс; регрессионное 
моделирование; теплообразование. 
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A.Yu. ALBAGACHIEV, A.V.MIKHEEV 
 

STUDY OF THETEMERATURE DISTRIBUTION WHEN DRILLING 
 

This paper presents an experimental results on the developed method of recording rapid 
thermal processes during drilling. The experimental data were processed using regression modeling. 
Was developed the mathematic model of thermal processes during drilling. 

Keywords: experiment; drilling; thermal process; regression model; heat release. 
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УДК 621.774.6 
 

С.И. ВДОВИН, К.С. ЛУНИН, Д.Н. МАЛЬЦЕВ 
  

УТОНЕНИЕ СТЕНКИ ТРУБЫ ПРИ ГИБКЕ ПО КОПИРУ 
 

Дана вариационная оценка утонения стенки трубы, изогнутой по круглому копиру без 
изменения формы поперечного сечения 

Ключевые слова: пластическая деформация изгиба; изменение толщины стенки 
трубы. 
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S.I. VDOVIN, K.S. LUNIN, D.N. MALTSEV  

 
TUBE WALL TAPERING WHEN BENDING WITH COPYING TEMPLATE 

 
Here is given a variational estimate of tube wall tapering when bending with copying template 

without sectional shape changing  
Keywords: plastic flow bowing; wall thickness variation. 
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УДК 539.3.374.1 
 
А.Н. ВОЛКОВА, Е.Л. ТОРОПЦЕВА, С.К. АМБРОСИМОВ, А.Н. БОЛЬШАКОВ 

 
ВЗАИМОСВЯЗЬ МЕЖДУ ИЗМЕНЕНИЕМ УСЛОВИЙ ПРЕРЫВИСТОГО 

РЕЗАНИЯ, СТРУКТУРОЙ И МИКРОТВЁРДОСТЬЮ  
СРЕЗАЕМЫХ СЛОЕВ 

 
В статье представлены результаты исследований структуры и микротвёрдости 

участков стружки, соответствующих зонам выхода режущего клина из заготовки и 
установившегося резания. 

Ключевые слова: микротвёрдость поверхности стружки, структура материала 
после обработки. 
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A.N. VOLKOVA, E.L. TOROPTSEVA, S.K. AMBROSIMOV, A.N. BOLSHAKOV 

 
INTERRELATION BETWEEN CHANGE OF CONDITIONS  

OF FALTERING CUTTING, STRUCTURE AND MICROHARDNESS  
OF CUT-OFF LAYERS 

 
In this article results of researches of structure and microhardness of parts of the chips 

corresponding to zones of an exit of the cutting wedge from preparation and established cutting are 
presented. 

Keywords: Microhardness of a surface of chip, material structure after processing. 
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УДК 621.001.4 
 

А.О. ГОРЛЕНКО, П.А. ТОПОЛЯНСКИЙ, А.П. ТОПОЛЯНСКИЙ,  
Н.А. СОСНИН, С.А. ЕРМАКОВ, А.Н. ЕРОХИН 

 

ТЕХНОЛОГИЯ ФИНИШНОГО ПЛАЗМЕННОГО УПРОЧНЕНИЯ ДЛЯ 
ПОВЫШЕНИЯ РЕСУРСА МЕТАЛЛОРЕЖУЩЕГО ИНСТРУМЕНТА 

 
Рассмотрена технология финишного плазменного упрочнения с нанесением 

многослойного нанопокрытия системы Si-O-C-N применительно к упрочнению 
металлорежущего инструмента. Исследованы трибологические характеристики наносимого 
износостойкого антифрикционного покрытия. Приведены результаты промышленного 
испытания технологии финишного плазменного упрочнения металлорежущего инструмента.  

Ключевые слова: модификация, финишное плазменное упрочнение, износостойкое 
нанопокрытие, трибологические испытания.  
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A.O. GORLENKO, P.A. TOPOLYANSKY, A.P. TOPOLYANSKY,  

N.A. SOSNIN, S.A. ERMAKOV, A.N. EROKHIN 
 

THE TECHNOLOGY OF FINISHING PLASMA HARDENING FOR  
INCREASE IN SERVICE LIFE OF CUTTING TOOLS 

 
Considered the technology of finishing plasma hardening with the application of multilayer 

nano coating systems Si-O-C-N in relation to the hardening of metal-cutting tool. Investigated 
tribological characteristics caused by wear-resistant anti-friction coating. Given the results of 
industrial tests of technology of finishing plasma hardening of metal-cutting tool. 

Key words: modification, finish plasma strengthening, wear-resistant nanocoating, 
tribological tests.  
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УДК 621.8 

 
В.В. ЗЕЛИНСКИЙ 

 
ТРИБОМЕХАНИКА ПЛАСТИЧЕСКОГО КОНТАКТА  
ПРИ УПРОЧНЕНИИ ВАЛОВ НАКАТЫВАНИЕМ 

 
Для поверхностного упрочнения валов накатыванием изучены причины образования 

дефектов в очаге деформации. С целью повышения качества поверхностного слоя 
технологическим путем предложена коническая форма накатного ролика, обеспечивающая 
однородную деформацию. Введен фактор трения ролика о поверхность. Проведено 
математическое моделирование деформационного взаимодействия поверхностей в условиях 
комбинированного нагружения нормальной и касательной нагрузками с использованием 
теории пластичности. Теоретические расчеты показали достаточное соответствие 
экспериментальным результатам, что указывает на возможность оптимизации технологии 
и прогнозирования параметров упрочнения. 

Ключевые слова: деформация, поверхность, напряжение, упрочнение, предел 
текучести, внедрение, трение.  
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V.V. ZELINSKIY 
 

TRIBOMECHANIC OF PLASTIC CONTACT FOR HARDENING  
SHAFTS BY ROLL FORMING 

 



For surface hardening shaft by roll forming studied the reasons of defects formation in the 
place of deformation. With a view to improving the quality of the surface layer by the technological 
way proposed a conical shape of the roll forming roller, providing homogeneous deformation. The 
factor of friction roller on the surface was introduced. Mathematical modeling of deformation 
interaction of surfaces in the conditions of combined loading of the normal and tangential loads with 
using the theory of plasticity is held. Theoretical calculations showed substantial conformity with the 
experimental results, which points to the possibility of technology optimization and forecasting of 
hardening parameters. 

Keywords: deformation, surface, strain, hardening, yield strength, introduction, friction.  
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Т.В. ФЕДОРОВ, К.А. ВОЛОБУЕВ  
 

АНАЛИЗ ЧАСТОТНОЙ СИСТЕМЫ  
РЕГУЛИРОВАНИЯ КРИВОШИПНОГО ПРЕССА 

 
Рассмотрен принцип частотного управления асинхронного привода кривошипного 

пресса. Построена математическая модель кривошипного пресса и его привода, 
применительно к системе с частотным управлением. Проведено моделирование процесса 
пробивки и сравнение параметров системы при варьировании частоты и напряжения.  

Ключевые слова: математическая модель; частотное управление; кривошипный пресс. 
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T.V. FEDOROV, K.A. VOLOBUEV 
 

ANALYSIS OF THE FREQUENCY OF THE SYSTEM 
REGULATION OF THE CRANK PRESS 

 

The drive frequency control of crank press principle is examined. The mathematical crack 
press model and its drive applicable to the frequency controlled system are constructed. The punching 
process is simulated, and the options of the system by different input influences are compared. 

Keywords: mathematical model; frequency control; crank press. 
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А.И. ЖАВОРОНКОВ, А.П. ЧЕРЕПЕНЬКО, А.А. ЧЕРЕПЕНЬКО 
 

ПЕРЕКОС ТРАВЕРСЫ ПРИ НЕСИММЕТРИЧНОМ  
НАГРУЖЕНИИ ПРЕССА 

 
МАШИНЫ, АППАРАТЫ, ТЕХНОЛОГИИ ЛЕГКОЙ 

И ПИЩЕВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 



Повышение работоспособности пресса и повышения качества вырубания возможно 
за счет снижения перекоса траверсы. Особенностью гидросистемы пресса являются одним 
из факторов, существенно влияющим на величину перекоса траверсы при несимметричном 
приложении нагрузки. Для изучения подобных явлений проведен анализ оборудования в процессе 
его эксплуатации на предприятиях бытового обслуживания. 

Ключевые слова: пресс, траверса, гидравлика, перекос, нагрузка. 
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A.I. ZHAVORONKOV, A.P. CHEREPENKO, A.A. CHEREPENKO 

 
SAG IN TRAVERSES ASYMMETRICALLY LOADING PRESS 

 
Increase efficiency and improve the quality of the press cutting out the possibility but by 

reducing the skew traverse. Feature of the hydraulic press is one of the factors that significantly affect 
the amount of skew beam with an asymmetric load is applied. In order to study these phenomena 
analysis of equipment during its operation on consumer services. 

Keywords: news, traverse, hydraulics, skewed load. 
 

BIBLIOGRAPHY 
 

1. Annaev, G.N. Differencial'noe uravnenie dvizhenija jelementov vyrubnogo gidravlicheskogo pressa dlja 
issledovanija na JeVM / G.N. Annaev, V.G. Vladykin, V.A. Ivanov, V.V. Karamyshkin // Izvestija AN TSSR. Serija 
fiziko-tehnicheskih himicheskih i geologicheskih nauk. №4.1987 – S.14-20. 

2. Garaz, T.V. Zashhita ot vibracij i shuma pri rabote na vyrubnyh pressah / T.V. Garaz, A.V. Maksimov // 
Materialy 1 Mezhdunarodnogo kongressa MedBeautyManagement   M. 2007 

3. Garaz, T.V. Opredelenie vibracionnyh parametrov vyrubnyh pressov / T.V. Garaz // Nauka i obrazovanie. 
Mezhvuz. sb. n. trudov. Vyp.3 M.: MGUDT, 2006. – S.128-149  

4. Ivanov, V.A. Analiz primenenija razlichnyh polimernyh plit pri vyrubanii detalej obuvi / V.A. Ivanov, V.G. 
Shumetov, L.V. Bos'ko, I.A. Shenbel' // Kozhevenno-obuvnaja promyshlennost'. №7. – 1987. – S. 44-45  



5. Lukina, L.A. Ocenka al'ternativnyh tehnicheskih reshenij s pomoshh'ju ierarhicheskih struktur / L.A. Lukina, 
T.V. Garaz, M.V. Timoshenko // Materialy 1 Mezhdunarodnogo kongressa «MedBeautyManage-ment. M. 2007. 0,60 
p.l. 

 
Zavoronkov Alexander Ivanovich 
VPO South-Russian State University of Economics and Service 
Shakhty, Rostov Region 
Doctor of Technical Sciences, Professor 
E-mail: arkan-68@mail.ru 
 
Cherepenko Anatoly Pavlovich 
VPO Orel Orel State University 
Doctor of Technical Sciences, Professor 
E-mail: arkan-68@mail.ru 
 
Cherepenko Arkady Anatolevich 
VPO State University - ESPC Orel 
Doctor of Technical Sciences, Professor, Department of TMiKTI 
E-mail: arkan-68@mail.ru 
 
 
 
 
 
 
 

УДК 679.72+338.1 
 

Е.Ю. СТЕПАНОВА, В.И. МЕЛЬНИКОВ 
 

ИННОВАЦИИ И НАУКОЕМКИЕ ТЕХНОЛОГИИ  
В МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНОМ ХОЛДИНГЕ ПО ПРОИЗВОДСТВУ  
ТЕКСТИЛЬНЫХ СТРОП И КОМБИНИРОВАННЫХ КАНАТОВ 

(НА ПРИМЕРЕ ЗАО «ПРОМСТАЛЬ», г. ОРЕЛ) 
 

Дан анализ состояния, проблем инновационного развития экономики страны. 
Рассмотрены инновации и наукоемкие технологии получения синтетических 
полипропиленовых нитей, текстильных строп и комбинированных канатов.  

Ключевые слова: инновации, инновационное развитие, полипропилен, нить, 
технология, текстильные стропы, комбинированные канаты. 
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E.Y. STEPANOVA, V.I. MELNIKOV 

 

INNOVATION AND HIGH TECHNOLOGY IN MULTIFUNCTIONAL 
HOLDING ON PRODUCTION TEXTILE AND COMBINED LINE ROPE 

(ON THE EXAMPLE OF JSC "PROMSTAL" OREL) 
  

Analyzes the status, problems of innovative development of the country's economy. We 
consider innovation and high technology production of synthetic polypropylene yarn, textile slings, 
and combined-plated cables. 

Keywords: innovation, innovation development, polypropylene thread, technology, textile 
slings, combined ropes. 
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А.В. КИРИЧЕК, А.В. МОРОЗОВА, Ю.В. ВАСИЛЕНКО 
 

РЕАЛИЗАЦИЯ ИНИЦИАТИВНОГО ПРОЕКТА  
ПО РАЗРАБОТКЕ НАУЧНО-МЕТОДИЧЕСКОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ  
МАГИСТЕРСКИХ ПРОГРАММ ТЕХНИЧЕСКОГО ПРОФИЛЯ 

 
В статье анализируется опыт целевой разработки теоретико-методологической 

обеспечения магистерской программы (на примере направления 151900.68 «Конструкторско-
технологическое обеспечение машиностроительных производств») с привлечением научно-
педагогических кадров различных вузов и исследовательских центров России и ближнего 
зарубежья в форме инициативного научно-исследовательского проекта 

Ключевые слова: специалист, основная образовательная программа, магистратура 
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A.V. KIRICHEK, A.V.MOROZOVA, Yu.V. VASILENKO 
 

ENTERPRISING PROJECT REALIZATION FOR SCIENTIFIC-
METHODICAL SUPPORT OF MASTER’S ENGINEERING PROGRAMS 

   
In the paper the experience in a purposeful development of theoretical-methodological 

support of the Master’s program (by the example of the direction 151900.68 “Engineering and design 
support in mechanical engineering production” with the intake of research and educational staff of 
various colleges and research centers of Russia and near foreign countries (the former Soviet 
republics) in the form of an enterprising scientific-research project is analyzed.  

Key words: specialist, basic curriculum, magistracy. 
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В.В. СОЛДАТКИН 
 

АЛГОРИТМЫ ФОРМИРОВАНИЯ И ОБРАБОТКИ ИНФОРМАЦИИ  

 
ПРИБОРОСТРОЕНИЕ 

И БИОТЕХНИЧЕСКИЕ СИСТЕМЫ 



СИСТЕМЫ ВОЗДУШНЫХ СИГНАЛОВ ВЕРТОЛЕТА НА ОСНОВЕ  
НЕПОДВИЖНОГО МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНОГО  

АЭРОМЕТРИЧЕСКОГО ПРИЕМНИКА 
 

Рассматриваются конструктивная схема неподвижного пространственно 
распределенного многофункционального аэрометрического приемника и алгоритмическое 
обеспечение построенной на его основе системы воздушных сигналов вертолета. 

Ключевые слова: вертолет, высотно-скоростные параметры, измерение, система, 
построение, неподвижный многофункциональный приемник, формирование, обработка 
информации, алгоритмы. 
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V.V. SOLDATKIN 

 
ALGORITHMS OF FORMATION AND INFORMATION PROCESSING  
OF SYSTEM OF AIR SIGNALS OF THE HELICOPTER ON THE BASIS  
OF THE MOTIONLESS MULTIPURPOSE AEROMETRIC RECEIVER 

 
The constructive scheme of the motionless spatially distributed multipurpose aero metric 

receiver and algorithmic providing the system of air signals of the helicopter constructed on its basis 
are considered. 



Keywords: helicopter, high-rise and high-speed parameters, measurement, system, 
construction, motionless multipurpose receiver, formation, information processing, algorithms. 
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УДК 629.591 
 

В.С. ЗАХАРИКОВ 
 

СИСТЕМА СТАБИЛИЗАЦИИ И НАВЕДЕНИЯ ЛИНИИ ВИЗИРОВАНИЯ 
С УВЕЛИЧЕННЫМИ УГЛАМИ НАВЕДЕНИЯ 

 
Рассмотрена система стабилизации и наведения линии визирования (ССиН ЛВ) с 

диапазоном углов горизонтального и вертикального наведения более 180°. Выполнен анализ 
кинематических уравнений ССиН ЛВ. Получены условия устойчивости кинематических 
уравнений при любых углах горизонтального и вертикального наведения. 

Ключевые слова: система стабилизации, гироскопия, кинематические соотношения,  
карданов подвес, оптико-электронная система. 
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V.S. ZAKHARIKOV 

 
SYSTEM STABILIZATION AND GUIDANCE A LINE OF SIGHT  

WITH INCREASING ANGLES GUIDANCE 
 

System stabilization and guidance a line of sight (SS&G LOS) with horizon angle and 
vertical angle of guidance more 180 degrees was considered at this article. Also analysis kinematic 
equation of SSaG SL was executed. Conditions of stability kinematic equations was derived for any 
horizon angle and vertical angle of guidance. 

Keywords: system stabilization, gyroscopy, kinematic equation, gimbal suspension, optic-
electronic system. 
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УДК 681.586.3 
 

С.П. БОГДАНОВ, О.О. БАСОВ  
 

ОПТИМИЗАЦИЯ СТРУКТУРЫ МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫХ  
БЕСПРОВОДНЫХ ДАТЧИКОВ С АВТОНОМНЫМ ПИТАНИЕМ 



 
Предложен способ создания оптимальной структуры многофункционального 

беспроводного датчика с автономным питанием на основе алгоритма поиска кратчайших 
путей по обобщенному показателю, учитывающему энергопотребление, стоимость и 
техническую совместимость функциональных узлов. На конкретном примере показан 
выигрыш в сокращении структурной избыточности на 35 % и по обобщенному показателю – в 
2,35 раза. Представлена техническая реализация основных функциональных узлов датчика. 

Ключевые слова: беспроводный датчик с автономным питанием, энергопотребление, 
граф, алгоритм Дейкстры. 
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S.P. BOGDANOV, O.O. BASOV 

 
OPTIMIZATION OF STRUCTURE OF MULTIFUNCTIONAL  

WIRELESS DEVICES WITH AUTONOMOUS POWER SUPPLY 
 

The approach to the engineering of optimal structure of multifunctional wireless devices with 
autonomous power supply on the basis of algorithm for searching the shortest path on the composite 
index that takes into account power consumption, cost and on the technical compatibility of the 
functional units is considered. A specific example is the gain in structural redundancy (35%) and the 
composite index (2.35) is demonstrated. Technical scheme of the basic functional units of the wireless 
devices is introduced. 

Keywords:  wireless  devices with  autonomous  power  supply,  power  consumption,  graph, 
Dijkstra algorithm. 
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Е.В. ПАХОЛКИН, И.О. КОБЗЕВ 
 

МЕТОДИКА И ТЕХНИКА ЭКСПЕРИМЕНТА ИССЛЕДОВАНИЯ  
ТЕМПЕРАТУРЫ ФРИКЦИОННОГО ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ  

ЭЛЕКТРОРЕЗИСТИВНЫМ МЕТОДОМ 
 

Разработана методика проведения эксперимента по оценке параметра «расчетная 
максимальная температура» в зоне трения. В основу методики положен электрорезистивный 
метод трибодиагностики, позволяющий экспериментально определять временные параметры 
трения, влияющие на значение формирующейся в зоне трения температуры. В качестве 
объекта диагностирования рассматривается подшипник качения.  

Ключевые слова: температура при трении, контактирование микронеровностей, 
электропараметрический метод диагностирования. 
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E.V. PAKHOLKIN, I.O. KOBZEV 

 
EXPERIMENTAL METHODS AND TECHNIQUES TEMPERATURE  

FRICTION STUDY OF INTERACTION BY ELECTRIC METHOD 
 

The technique of the experiment to evaluate the parameter "estimated maximum 
temperature" in the area of friction. The methodology laid tribodiagnostics electric resistance method 
to experimentally determine the timing of friction affecting the value emerging in the friction zone 
temperature. As the object of diagnosis is considered bearings. 

Keywords: friction temperature, contactihg of microroughnesses, electroparametrical 
method of diagnosing. 
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УДК 658.512:519.87 
 

А.М. СОЛОВЬЕВ 
 

МОДЕЛИРОВАНИЕ СТРУКТУРНОГО КОНТРОЛЯ  
УСИЛИТЕЛЯ ПЕРЕМЕННОГО ТОКА 

 



На основе разработанной математической модели усилителя переменного тока 
получены зависимости коэффициента усиления от параметров прибора контроля, которые 
могут быть учтены для повышения достоверности контроля радиоэлектронной аппаратуры 
с использованием автоматизированных систем.  

Ключевые слова: математическая модель, моделирование, контроль, усилитель.   
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MODELING OF STRUCTURAL CONTROL FOR THE  

ALTERNATING CURRENT AMPLIFIER 
 

Based on the developed mathematical model  for the alternate current amplifier dependences 
of gain amount from parameters of the device of control which can be considered for increase of 
reliability of control of radio-electronic equipment with use of automated systems are received. 
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